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УРОКИ БОГОРОДИЦЫ
Святая Церковь отмечает день 

Успения Святейшей всех свя-
тых – Божией Матери как вели-
кое священнодействие и праздник 
Таинства Жизни. Она уснула сном 
земли; но как Она была живой до 
самых глубин Своего естества, 
так и осталась Она живой: живой 
душою, вознесшейся к престолу 
Божию, живой и воскресшим телом 
Своим, которым Она предстоит 
теперь и молится о нас. Поистине 
Она является престолом благодати; 
в Нее вселился Живой Бог, в утробе 
Ее Он был, как на престоле славы 
Своей. И с какой благодарностью, 
с каким изумлением мы думаем о 
Ней: Источник жизни, Живонос-
ный Источник, как называет Ее 
Церковь, прославляя Ее в одной 
из икон, – Живоносный Источник, 
Богородица, кончает Свою зем-
ную жизнь, окруженная трепетною 
любовью всех.

Предстоя пред святою плащани-
цею Богоматери, мы все стоим перед 
единым и единственным Престо-
лом, который существует: престол, 
на котором восседает Бог наш; но, 
как сказано в Священном Писании, 
Бог во святых почивает: не только в 
святых местах, но в сердце и в уме 
очищенных подвигом и благодатью, 
в жизни и в самой плоти святых.

Но что же Она оставляет нам, 
Святейшая всех святых? Одну 
только заповедь и 
один дивный при-
мер. Заповедь – те 
слова, которые 
Она сказала слу-
гам в Кане Гали-
лейской: что бы ни 
сказал Христос – то 
исполните... И они 
исполнили; и воды 
омовения стали 
добрым вином 
Царства Божия. 
Эту заповедь Она 
оставляет каждому 
из нас: пойми, каж-
дый из нас, слово 
Христово, вслу-
шайся в него и не 
будь только слуша-
телем, но исполни 
его, и тогда все зем-
ное станет небес-

ным, вечным, преображенным и 
прославленным...

И Она оставила нам пример: 
о Ней говорится в Евангелии, что 
каждое слово о Христе и, конечно, 
каждое слово Христово Она скла-
дывала в Свое сердце как сокро-
вище, как самое драгоценное, что у 
Нее было...

Станем и мы учиться так слу-
шать, как слушают всей любовью 
и всем благоговением, вслуши-
ваться в каждое слово Спасителя. 
В Евангелии много сказано; но 
сердце каждого из нас отзывается 
то на одно, то на другое; и на что 

отозвалось мое или твое сердце – 
это слово, сказанное Спасителем 
Христом тебе и мне лично... И это 
слово нам надо сохранить как 
путь жизни, как точку соприкос-
новения между нами и Богом, как 
признак нашего родства и близо-
сти с Ним.

И если так будем жить, так 
слушать, так складывать в сердце 
своем слово Христово, как сеют 
семя во вспаханную землю, тогда 
и над нами исполнится то, что 
святая праведная Елизавета ска-
зала Божией Матери, когда Она к 
ней пришла: Блаженна веровав-

шая, ибо исполнится все, сказан-
ное Тебе от Господа... Да будет 
это и с нами; да будет Матерь 
Божия нашим примером; вос-
примем Ее единственную запо-
ведь, и только тогда прославле-
ние Ее нами в этом святом храме 
Казанской иконы Божией Матери, 
который Ей дан в жилище, будет 
истинным, потому что мы покло-
нимся тогда Богу в Ней и через 
Нее и духом и истиной. 

И ещё, Она научает нас не бояться 
смерти, ожидать её с радостью и 
надеждой, потому что лучшие Её 
последователи вслед за апостолом 
Павлом говорили: «Ибо для меня 
жизнь – Христос, и смерть – при-
обретение» (Флп.1.21). На границе 
времён Богородица возносится на 
небо, непостижимо не оставляя 
нас на земле сиротами. И если мы 
часто, слишком часто забываем, что 
мы Ею усыновлены, что Господь 
с Креста сказал человечеству: 
«Се, Мати твоя!» – Она, в отличие 
от нас, никогда не забывает, кто мы 
Ей. Родившая Богомладенца, Она 
усыновила Его распинателей, для 
того чтобы все спаслись, для того 
чтобы Бог был всем во всём, чтобы 
никто не остался брошенным и 
одиноким.

Многократно и многообразно 
обманутые друг другом, мы всё 
никак не поймём, что напрасны 

попытки утешиться 
человеческим уте-
шением. Мы в 
тысячный раз всё 
надеемся «на князи 
и на сыны человече-
ския», и страдаем, и 
плачем, и унываем, 
не находя любви и 
утешения в людях. 
А между тем Матерь 
Божия, во успении 
не оставившая мира, 
спасает и милует 
нас, простирая над 
нами как благодат-
ный покров любовь 
Свою, жалость 
Свою и бесконеч-
ное всепрощающее 
Своё материнское 
сострадание к нам 
грешным. Аминь
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28 июля 2024 года, в Неделю 
5-ю по Пятидесятнице, день 

памяти равноапостольного вели-
кого князя Владимира, день цер-
ковно-государственного праздника 
Крещения Руси, Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл 
совершил Божественную литургию 
в верхнем храме в честь благовер-
ного князя Александра Невского 
Благовещенской церкви Свято-
Троицкой Александро-Невской 
лавры в Санкт-Петербурге.

В этот день также исполняется 
300 лет принесения мощей святого 
благоверного князя Александра 
Невского в Александро-Невскую 
лавру и их установки на времен-
ное пребывание в Благовещенской 
церкви (в Троицкий собор лавры 
они были перенесены только в 
1790 году).

У входа в храм Предстоятеля 
Русской Православной Церкви 
встречали: митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский 
Варсонофий, наместник Алек-
сандро-Невской лавры епископ 
Кронштадтский Вениамин, учащи-
еся Школы народного искусства 
императрицы Александры Федо-
ровны.

Святейший Патриарх Кирилл 
проследовал в храм, где покло-
нился находящимся временно в 
Благовещенской церкви мощам 
благоверного князя Александра 
Невского, положенным в историче-
скую раку, которая была передана 
Русской Православной Церкви в 
сентябре 2023 года.

Затем Святейший Владыка 
возглавил служение Божествен-
ной литургии. Его Святейшеству 
сослужили митрополит Санкт-Пе-
тербургский и Ладожский Варсо-
нофий, наместник обители епи-
скоп Кронштадтский Вениамин, 
епископы Петергофский Силуан, 
Раменский Алексий, протоие-
реи Геннадий Бартов, Алексий 
Скляров, Никита Зверев, ключарь 
храма иеромонах Прокопий (Пав-
лов), братия в священном сане, 
иерей Павел Ермошкин и другие 
священнослужители. Пел хор духо-
венства митрополии под управле-
нием Юрия Герасимова.

На сугубой ектении были воз-
несены особые прошения о ныне 
тезоименитом Президенте Рос-
сии Владимире Владимировиче 
Путине. Святейший Патриарх 
Кирилл также вознес молитву о 

Святой Руси и молитву о здравии 
Президента и России.

В завершение богослужения 
Святейший Владыка совершил 
славление равноапостольному 
князю Владимиру. Затем Предсто-
ятеля Русской Церкви приветство-
вал митрополит Санкт-Петербург-
ский и Ладожский Варсонофий. 

«Позвольте от всей полноты 
Санкт-Петербургской митропо-
лии поздравить вас с воскресным 
праздником – памятью равноапо-
стольного князя Владимира – Днем 
Крещения Руси и началом Русской 
Церкви, – обратился митрополит 
Варсонофий к Предстоятелю. – 
В северо-западных землях нашим 
предкам тоже пришлось немало 
потрудиться, чтобы вера Хри-
стова здесь утвердилась. Ладога 
тогда была столицей нашего госу-
дарства, здесь начинал свой путь 

святой Александр Невский, перед 
мощами которого вы сегодня 
совершили Божественную литур-
гию. Сыновнее вам спасибо за то, 
что вы сегодня прибыли в Санкт-
Петербург, чтобы в этот день воз-
главить Божественную литургию и 
это торжество. 

Наша страна после Крещения 
называется Святой Русью. Она 
огромна, и наша Церковь – самая 
большая поместная Церковь, и вы 
ее возглавляете. В ней в основ-
ном славянские народы, но много 
вошло и других народов, которые 
приняли православие, – мордва, 
чуваши и другие. Мы стали 
одним православным народом, 
потому что все уверовали во Хри-
ста. Крещение Руси должно быть 
постоянным – каждое поколение 
должно креститься. Нам нужно 
это дерево постоянно взращивать, 

поливать, чтобы оно приносило 
цветы, а затем плоды. Вы нас к 
этому призываете своим неутоми-
мым трудом. Вы постоянно труди-
тесь, посещаете епархии в разных 
концах страны, чтобы общаться с 
паствой. Санкт-Петербург для вас – 
город знаковый: вы выросли здесь, 
учились, принимали постриг, хиро-
тонию, служили ректором. Мы 
очень рады, что в этот день вы с 
нами. Вы внесли и вносите вклад в 
развитие нашей Церкви – в совет-
ское время она еще не была сво-
бодной, хотя безбожный строй уже 
приближался к концу. Нужно было 
готовить ее, чтобы, когда настанет 
возможность, снова крестить Русь. 
И под вашим руководством это 
происходит – многие крестились: 
и когда вы были в Смоленским 
и Калининградским архиереем, и 
когда возглавляли ОВЦС ездили по 
всему миру – сколько открыли при-
ходов нашей Церкви за рубежом! 
Благодарим вас за труды и просим 
святого князя Владимира, чтобы он 
всегда молился за вас, поскольку 
вы в крещении носите его святое 
имя». Владыка преподнес Предсто-
ятелю крест и панагию.

Святейший Патриарх Кирилл 
обратился к участникам богослуже-
ния с Первосвятительским словом. 

«Ваше Высокопреосвященство, 
владыка митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Варсоно-
фий, дорогой мой собрат! Благо-
дарю Вас за добрые слова, за Ваши 
труды здесь, в Северной столице, 
вместе с духовенством, с которым 
я связан не только узами моего 
рождения в Северной столице, но и 
началом моего служения – как свя-
щеннического, так и архипастыр-
ского. Должен сказать, что Петер-
бург – это столица, которая прошла 
через многие испытания, культур-
ные и политические, и, казалось 
бы, на этом месте мало что могло 
сохраниться от Святой Руси – той 
Руси, которую крестил святой 
князь Владимир.

Уж больно грозные вихри веяли 
именно здесь, над Невой, над 
Ладогой, над северо-западом Рос-
сии – вихри политических пере-
мен. Чего только стоила страшная 
революция в ХХ веке, целью кото-
рой было вообще  изничтожить 
всякую православную веру, вся-
кую традицию! В безумстве руко-
водители того страшного злодея-
ния заявляли, что построят некое 

ПРАЗДНИКИ

Церковь Благовещения Пресвятой Богородицы и святого благовер-
ного князя Александра Невского – старейший сохранившийся храм Санкт-
Петербурга. Построен в 1717 – 1724 годах на территории Александро-
Невской лавры. Здесь находится единственный в лавре престол в честь ее 
небесного покровителя, погребены члены императорской фамилии, госу-
дарственные деятели, дипломаты, полководцы, в том числе Александр 
Суворов. В советское время храм стал филиалом Музея городской скульп-
туры. В апреле 2013 года администрация Санкт-Петербурга объявила 
о возвращении Благовещенской церкви в пользование епархии. 16 марта 

2021 года верхний храм Благовещенской церкви, посвященный святому 
Александру Невскому, возвращен монастырю, помещения храма переданы 
Санкт-Петербургской епархии в безвозмездное пользование. Для экспози-
ции Музея городской скульптуры найдено другое помещение. 12 сентября 
2023 года, в праздник перенесения мощей святого князя из Владимира в 
Санкт-Петербург, ковчег с мощами благоверного великого князя Алексан-
дра Невского был перенесен в храм святого Александра Невского – верхний 
храм Благовещенской церкви, – где мощи были помещены в историческую 
раку, возвращенную обители Эрмитажем.

Праздничная Божественная литургия 
В АЛЕКСАНДРО-НЕВСКОЙ ЛАВРЕ
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новое общество – справедливое, 
счастливое, но без Бога. Но ведь 
и Вавилонскую башню строили 
во имя человеческого счастья и 
благополучия, чтобы подняться 
до небес, соединиться с боже-
ством, воспринять от него силу и 
быть самыми могущественными 
и сильными на земле. А башня-то 
рухнула! Это урок для тех, кто 
вознамеривается совершить 
радикальные перемены в жизни 
народа, не учитывая духовные 
истины и ценности, глубоко про-
низывающие народную душу. 
Поэтому у революционеров 
ничего не получилось.

Долго мы находились под вли-
янием атеистической идеологии 
и власти, которая разорвала пре-
емство с Русью, с Россией и не 
имела ничего общего с Церковью. 
Но, тем не менее, мы и это пере-
жили. А до того переживали наше-
ствия иноплеменных – и Карла, 
и Наполеона, и страшные наше-
ствия во время Первой мировой 
войны, приведшие к революции 
и уничтожению Русского государ-
ства. Казалось, что все, вот тут-то 
конец, осиновый кол вбивается в 
душу русского народа! А ничего 
у врага не получилось… Одним 
из вдохновителей той страшной 
революции был некий господин 
по фамилии Троцкий. То, что 
потом подхватил Ульянов-Ленин, 
было развитием в первую очередь 
его мыслей, его идей – построение 
бесклассового общества, справед-
ливого, честного, благополучного, 
но без Бога, без Церкви. Мне уда-
лось побывать в Мексике в доме 
Троцкого. Более страшного места 
я в жизни не посещал. Усадьба, 
огражденная крепостной стеной с 
башнями, в каждой башне – пуле-
метчик. Я спросил смотрителей: 
«А зачем это?» – «Вы понима-
ете, мы всегда опасались мести 
Сталина. До сих пор еще дер-
жим эти пулеметы». А в сере-
дине усадьбы – металлический 
столб, а на нем – красная тряпка. 
Не советский флаг, а красное 
полотнище, и где-то в полутора 
метрах от земли – что-то похожее 
на почтовый ящик с висячим зам-
ком. Я попросил, чтобы этот ящик 

открыли, а там – капсула. «Что-
это?» – «Это останки Троцкого».

И тогда я подумал: какая же 
страшная опасность нависла над 
Русью, над православным наро-
дом, Церковью, нашей культурой, 
когда такие разрушители и веры, 
и Церкви, и культуры действи-
тельно взяли власть! Казалось, что 
эта власть на века – так они были 
уверены в своей силе! Но прошли 
годы – и что осталось от этих лиде-
ров? Если кто-то их почитает, то 
разве что в узких политических 
группах. Но то, что было посеяно 
в душу людей, семена Правосла-
вия, ожило даже после тяжелей-
ших десятилетий гонений на нашу 
Церковь. И сегодня мы с особым 
чувством возносим молитвы о цер-
ковных и государственных деяте-
лях, которые содействовали воз-
рождению Православия на нашей 
земле. В день празднования памяти 
святого князя Владимира мы осо-
бенно молимся за Президента 
нашего Владимира Владимировича 
Путина – сегодня его день ангела. 
Это первый по-настоящему право-
славный Президент, который не 
скрывает своей принадлежности 
к Православной Церкви, который 
причащается, живет церковной 
жизнью и одновременно явля-
ется одним из самых выдающихся 
политических деятелей современ-
ности, имеющим огромный авто-
ритет в мире. Радуемся, что именно 
сегодня такой правитель во главе 
державы Российской. И сегодня 
мы молились о Владимире Влади-
мировиче, чтобы Господь укрепил 
его душевные и физические силы, 
помог ему как главе государства 
и далее вести народ к тем целям, 
достижение которых еще более 
укрепит духовную жизнь нашего 
народа и его материальное благо-
получие. Включая, конечно, оборо-
носпособность страны, ибо, как мы 
молимся сегодня в молитве о Свя-
той Руси, многие ополчишася на 
нее. А вот теперь вопрос: почему 
ополчились? Ведь и у нас суще-
ствуют демократические инсти-
туции, выбираются глава госу-
дарства и парламент, парламент 
принимает законы – всё как в дру-
гих государствах Европы. Почему 

ополчились? Вот когда задаешь 
этот вопрос напрямую мыслящим 
людям на Западе, нашим злобным 
врагам, те, потупив взгляд, говорят: 
«Вы очень опасны». – «Почему?» – 
«Потому что вы предлагаете миру 
альтернативу цивилизационного 
развития». Точно! Россия сегодня 
предлагает альтернативу цивили-
зационного развития. Мы соеди-
няем веру в Бога с современными 
технологиями, наукой, искусством. 
Мы современные люди и вместе 
с тем верующие в Бога и не боя-
щиеся своей веры; и страну нашу 
возглавляет православный верую-
щий – Президент Владимир Вла-
димирович Путин. Разве это не 
альтернатива цивилизационному 
развитию? Я уж не буду говорить 
о всех ужасах, кошмарах, заблуж-
дениях, в которые сегодня погру-
зились западные страны на пути 
апостасии, то есть всякого отхода 
от Бога. Мы должны заботливо 
относиться к своей стране, любить 
ее, служить ей – каждый на своем 
месте. Полагаю, что Президент 
наш заслуживает общенародной 
поддержки. Знаю, что абсолют-
ное большинство народа поддер-
живает Владимира Владимиро-
вича – надеюсь, не только какие-то 
группы людей, но весь наш народ. 
Потому что сегодня он являет в 
своей личности не зависящего 
ни от каких зарубежных центров, 
по-настоящему суверенного руко-
водителя суверенного государства.

Мы имеем счастье жить в Рос-
сии, по-настоящему свободной 
стране. Кто-нибудь сейчас на 
Западе ухмыльнется, а я предлагаю 
всем, кто ухмыльнулся, подумать, 
от каких сил и центров власти вы, 
дорогие братья и сестры, зависите 
и шагу ступить не можете. А мы 
живем в суверенной свободной 
стране – страна и народ сами выби-
рают путь своего развития. Мы 
как альтернатива цивилизацион-
ного развития для одних привлека-
тельны, так что к нам обращаются 
и умы, и сердца людей; а другие 
видят в нас опасность. Ведь как 
же так – вроде там, на Западе, и с 
Богом покончили, и Церковь где-то 
на обочине общественной жизни, 
а здесь все наоборот! Да, наоборот. 

Потому что Русь Святая хранит веру 
православную. Так мы молимся и 
верим, что Господь хранит нашу 
землю Русскую, наше замечатель-
ное государство, и благословляет, 
в том числе, и нашего всеми уважа-
емого Президента. Поэтому сегод-
няшний день, наполненный такими 
разными смыслами, думаю, всех 
объединяет в одном – в любви к 
Отечеству. Надеюсь, что большин-
ство людей объединяются сегодня и 
любовью к Церкви – Церкви-Муче-
нице, Подвижнице, Исповеднице, 
которая, пройдя через все искуше-
ния и страдания, осталась живой 
и действующей. И молитва наша 
сегодня только об одном – чтобы 
оградил Господь землю Русскую 
от врагов внешних и внутренних. 
Когда я возгласил впервые эту 
фразу, многие ополчишася на меня 
и стали задавать вопросы: «А кто 
эти внутренние враги?» Я говорю: 
«Не я должен это определять. 
А вы повнимательнее подумайте и 
посмотрите – есть такие». Но, к сча-
стью, сегодня эти группы людей не 
оказывают существенного влияния 
на развитие России.

А мы сегодня радуемся, совер-
шая память святого князя Влади-
мира. Радуемся, что действительно 
пришло на Русь то время, когда 
Церковь свободна, люди свободны, 
когда развиваются все стороны 
жизни нашего народа и нашего 
государства. Дай только Бог, чтобы 
все мы были способны поддержи-
вать это развитие, в нем участво-
вать, а главное, сохраняя веру в 
Господа, никогда от этой веры не 
отказываться. В этом залог подлин-
ного суверенитета России и благо-
получия народа. Аминь. Храни вас 
всех Господь!»

Наместнику Лавры епископу 
Кронштадтскому Вениамину Свя-
тейший Владыка вручил памятные 
панагию и крест. По окончании 
литургии Святейший Патриарх спу-
стился в нижний храм-усыпальницу 
Благовещенской церкви и возгласил 
«Вечную память» на могиле вели-
кого полководца А.В. Суворова. 
Богослужение транслировали теле-
каналы «Союз», «Спас» и портал 
«Патриархия.ру».

Патриархия.ru

ПРАЗДНИКИ
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28 июля 2024 года, в день памяти равноапостольного вели-
кого князя Владимира, день церковно-государственного 

праздника Крещения Руси, Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин посетил Свято-Троицкую Алек-
сандро-Невскую лавру в Санкт-Петербурге.

Вместе со Святейшим Патриархом Московским и всея Руси 
Кириллом глава государства побывал в верхнем храме в честь 
благоверного князя Александра Невского Благовещенской церкви 
лавры. В этот день ранее Предстоятель Русской Православной 
Церкви совершил в этом храме Божественную литургию, за кото-
рой были вознесены особые прошения и молитвы о здравии Пре-
зидента России, отмечающего 28 июля день тезоименитства.

В верхнем храме Благовещенской церкви в настоящее время 
находятся мощи благоверного князя Александра Невского, 
помещенные в историческую раку, которая была передана Рус-
ской Православной Церкви в сентябре 2023 года. В.В. Путин и 
Святейший Патриарх Кирилл осмотрели раку и ознакомились с 
ходом работ по подготовке к ее возвращению на историческое 
место в Троицком соборе лавры. 

В связи с возвращением Церкви образа Святой Живоначаль-
ной Троицы кисти преподобного Андрея Рублева в Троицкий 
собор Свято-Троицкой Сергиевой лавры и исторической раки 
для мощей святого благоверного князя Александра Невского в 
Александро-Невскую лавру Президент Российской Федерации 
В.В. Путин был удостоен Святейшим Патриархом ордена благо-
верного князя Александра Невского I степени.

После награждения Святейший Патриарх Кирилл, в частно-
сти, сказал: «Уважаемый Владимир Владимирович, я хотел бы 
сердечно Вас поблагодарить за очень многое, что Вы сегодня 
делаете для возрождения духовной жизни России. Конечно, осо-
бая благодарность за те условия, которые государство создает, в 
том числе для православных людей». 

«Россия – это уникальный пример того, как современная тех-
нологически и научно развитая страна может сочетать научно-тех-
нический прогресс, передовую и очень справедливую социальную 
систему с уважением к религиозному фактору и религиозной вере, 
но самое главное – в значительной мере и с опорой на духовную 
составляющую», – добавил Святейший Владыка. 

«Мы желаем Вам помощи Божией, крепости сил, чтобы и 
дальше Вы продолжали руководить страной, народом таким 
образом, чтобы мы не сходили со своего исторического пути, 
но актуализировали этот путь применительно к тем вызовам 
и той ситуации, которая вырастает из современной человече-
ской цивилизации», – заключил Предстоятель Русской Право-
славной Церкви. 

Президент России поблагодарил Святейшего Патриарха за 
высокую награду. 

«Ваше Святейшество, спасибо большое за эту высокую 
церковную награду. Хочу сказать, что Русская Православная 
Церковь – это, безусловно, один из важнейших морально-
нравственных фундаментов самого существования русского 
народа. Вместе с традиционными российскими конфессиями 
Русская Православная Церковь является и основой Россий-
ской государственности. И Вы очень многое делали для того, 
чтобы в настоящее время государство укреплялось. Потому 
что нет ничего более мощного и сильного, чем духовное 
начало. На этом строится все остальное», – сказал Президент.

Святейший Патриарх Кирилл и В.В. Путин также спусти-
лись в нижний храм-усыпальницу Благовещенской церкви, где 
возложили цветы на могилу великого полководца А.В. Суво-
рова.

СОБЫТИЯ

ОТКРЫТИЕ В ПЕТЕРБУРГЕ ПАМЯТНИКА 
великому флотоводцу адмиралу Федору Ушакову

В День ВМФ Президент России Владимир Путин, после 
завершения Главного военно-морского парада, открыл 

на площади Труда (бывшей Благовещенской) памятник адми-
ралу Фёдору Ушакову. В торжественной церемонии приняли 
участие губернатор Санкт Петербурга Александр Беглов, 
министр обороны РФ Андрей Белоусов, помощник Прези-

дента РФ Владимир Мединский, полномочный представитель 
Президента России в Северо-Западном федеральном округе 
Александр Гуцан, главнокомандующий ВМФ Александр 
Моисеев, председатель Законодательного собрания Алек-
сандр Бельский, представители духовенства, члены инициа-
тивной группы по установке памятника, ветеранских и обще-
ственных организаций.

«Непобедимый адмирал, как современники и наши непри-
ятели называли Ушакова, стал достойным продолжателем дел 
Петра Первого, легендой еще при жизни. Под его командова-
нием русские моряки одержали десятки триумфальных побед, 
прославив наше оружие, флот и державу. Его крылатая фраза: 
«Врагов не считают, их бьют», по сей день служит девизом 
защитников нашего Отечества и вдохновляет на подвиги. Для 
нас особенно важно, что становление великого адмирала про-
ходило здесь, в Петербурге и Кронштадте», – отметил Алек-
сандр Беглов.

В Морском кадетском корпусе началась военная карьера 
Ушакова. В Петербург после побед он вернулся адмиралом, 
чтобы принять командование Балтийским гребным флотом, а 
затем стать начальником флотских команд. Здесь в 1807 году 
завершилась военная служба великого флотоводца – единствен-
ного российского адмирала, причисленного к лику святых.

Глава города подчеркнул, что памятник флотоводцу уста-
новлен в знаковом месте. Напротив расположен Центральный 
военно-морской музей, рядом находятся Адмиралтейские 
верфи, Адмиралтейство и Главный штаб Военно-морского 
флота, Новая Голландия.

«Памятник Ушакову на карте Петербурга стоит по левую 
руку от Медного Всадника – бронзового Петра Великого. 
А по правую руку основателя Российской империи, у Тро-
ицкого моста – увековечен непобедимый генералиссимус 

Александр Васильевич Суворов. Вместе они воплощают 
знаменитые слова императора Александра III, что у Рос-
сии есть только два союзника – ее армия и флот», – отметил 
Александр Беглов.

Губернатор подчеркнул, что идея установки памятника 
прославленному адмиралу родилась в Петербурге в 1913 году, 
но воплотить в жизнь ее удалось в наши дни. Инициаторами 
выступили ветераны ВМФ и Морской совет при Правительстве 
Санкт Петербурга.

Закладной камень был установлен в 2021 году. В него были 
вложены четыре капсулы с землей из мест, связанных с жиз-
нью адмирала Ушакова. С места его рождения – села Бурна-
ково Ярославской области, из Севастополя, где создавался Чер-
номорский флот, с греческого острова Корфу – непреступной 
крепости, которой овладел русский флот под командованием 
Ушакова, а также с места упокоения адмирала – Санаксарского 
монастыря в Мордовии.

«Площадь Труда ранее носила название Благовещенской. 
Здесь когда-то был православный храм. Памятник Федору 
Ушакову, причисленному к лику святых, соответствует духов-
ной истории этого места. Символично, что Президент открыл 
его именно сегодня – в День Крещения Руси», – отметил Алек-
сандр Беглов.

По традиции в День Военно-морского флота в Кронштадт-
ский морской собор из Санаксарского монастыря принесены 
мощи Федора Ушакова.

Проект памятника выполнен творческим коллективом – 
скульптором Владиславом Маначинским, архитекторами 
Анатолием Черновым и Ладой Черновой. Высота скульптуры 
с постаментом – 7,84 метра. Высота бронзовой фигуры – 
3,65 метра. С трех сторон постамента размещены барельефы с 
изображением выдающихся сражений Ушакова.

Федор Федорович Ушаков (1745 – 1817) – великий русский флотоводец. Он одержал победы в 43 битвах, в том 
числе в пяти крупнейших морских сражениях (Фидониси, Керчь, Тендра, Калиакрия и Корфу), вошедших в мировую 
историю. Не потерпел ни одного поражения, не потерял ни одного корабля. Ни один его подчинённый не попал в плен. 
В августе 2001 года Русской Православной Церковью причислен к лику святых как праведный воин Феодор Ушаков. Про-
славленный адмирал считается главным покровителем военных моряков.

Мощи адмирала Ушакова были перенесены из Санаксарского Богородице-Рождественского мужского монастыря в 
кронштадтский Никольский собор перед Днем ВМФ. «Святые мощи целиком, как правило, церковь никогда не перено-
сила. Но в последнее время мы сопутствуем святому адмиралу в путешествии в крестном ходе по России», – говорит 
наместник Санаксарского монастыря архимандрит Иннокентий (Руденко).

Морской Никольский собор – это маяк для кораблей и памятник погибшим морякам. Собор был построен в 1913 году 
в неовизантийском стиле по проекту архитектора Василия Косякова. Внешне храм повторяет образ собора Свя-
той Софии в Стамбуле. В Морском соборе-музее можно увидеть люстры на корабельных цепях, кресты-штурвалы и 
витражные окна-иллюминаторы.

Орден благоверного князя Александра Невского учрежден определением Священного Синода от 13 апреля 2021 года по 
случаю 800-летия благоверного князя Александра. Орденом награждаются: военнослужащие, дипломаты, государственные 
деятели, священнослужители, монашествующие и миряне, внесшие выдающийся вклад в защиту и процветание Отечества, 
в укрепление мира и согласия между живущими в нем народами, в развитие межгосударственных отношений, внешних связей 
Русской Православной Церкви, а также внесшие выдающийся личный вклад в дело увековечения подвига благоверного князя 
Александра Невского, в том числе в строительство и реставрацию храмов и иных памятных мест, связанных с его именем. 

В мае 2023 года в ответ на обращение Святейшего Патриарха Кирилла на имя Президента России В.В. Путина было 
принято решение о возвращении Русской Православной Церкви и передаче в Александро-Невскую лавру раки святого благо-
верного великого князя Александра Невского, созданной в XVIII веке по указанию императрицы Елизаветы Петровны и изъ-
ятой из лавры в 1922 году. 12 сентября 2023 года, в праздник перенесения мощей благоверного великого князя Александра 
Невского (1724), Предстоятель Русской Церкви поместил ковчег с мощами святого благоверного князя в историческую раку, 
переданную в этот день из Эрмитажа в Александро-Невскую лавру и установленную в Благовещенской церкви. В будущем 
рака с мощами святого благоверного князя будет возвращена на историческое место в Троицком соборе лавры.

Высокая награда Президенту России В.В. Путину 
ЗА ВОЗРОЖДЕНИЕ ДУХОВНОЙ ЖИЗНИ РОССИИ
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ПАТРИАРШАЯ ПРОПОВЕДЬ 
в Иоанновском ставропигиальном монастыре в Петербурге
Ваши Высокопреосвященства и Пре-

освященство! Матушка игумения! 
Дорогие отцы, братья и сестры! Всех 
вас сердечно поздравляю с этим замеча-
тельным днем, с праздником!

С особым чувством – еще и еще раз 
повторяю – я переступаю порог этой 
святой обители, с которой действи-
тельно связан, как уже матушка сказала, 
годами своего детства, еще когда здесь 
была мерзость запустения и когда благо-
честивые ленинградцы, петербуржцы, 
как мы теперь называем сей город по 
его историческому наименованию, при-
ходили, не имея возможности войти 
в храм, чтобы помолиться у стен, и то 
под надзором милицейского поста. Вот 
так безбожная власть как бы защищала 
эти стены от любого проявления рели-
гиозного чувства людей, и тем не менее 
люди приходили, молились. Поэтому 
открытие этой обители в годы, когда это 
стало возможным, было воспринято с 
особым духовным энтузиазмом всеми 
петербуржцами. Ну а поскольку я и моя 
семья особенно связаны с этим местом, 
то, конечно, вспоминая это событие, я 
вспоминаю и все те чувства, которые 
мы переживали. Действительно, откры-
валась новая эра, новый период в жизни 
страны и в истории нашей Церкви. И эта 
новая эра сопровождалась невиданным 
возрождением веры нашего народа, 
открытием тысяч и тысяч храмов, сотен 
монастырей, десятков епархий.

Все это происходило и происходит 
до сих пор на фоне наступающего агрес-
сивного безбожия, которое порабощает 
многие так называемые христианские 
страны, которые уже перестали быть, 
по сути дела, христианскими. А теперь 
возникает вопрос: почему же так? Ведь 
там – не будем указывать, в каком гео-
графическом пространстве они нахо-
дятся, вы все знаете, о каких странах 
идет речь, – там с отступлением от веры 
не связаны никакие угрызения совести. 
Может быть, какие-то отдельные группы 
людей, еще хранящих веру, переживают, 

молятся, но в целом в общественном 
пространстве нет никаких протестов. 
А ведь мы знаем, как там любят проте-
стовать, особенно когда используется 
такое понятие, как нарушение прав чело-
века. На дыбы встают, борются, низвер-
гают! А в этом случае что происходит? 
А происходит вот что. Вера исторга-
ется из жизни людей. Церкви закры-
ваются, перепрофилируются, причем 
иногда кощунственно – на месте храмов 
и монастырей возникают рестораны и 
увеселительные заведения. И что? Где 
протесты? Почему можно протестовать, 
защищая права людей, что правильно, и 
почему же не протестуют, когда откры-
вается прямое гонение на церкви, на свя-
тыни, когда христианство исторгается 
из жизни людей? А ведь этот вопрос не 
праздный. Конечно, есть люди, которые 
переживают, и я знаю таковых, которые 
молятся, которые надеются, но мощ-
ного общественного движения в защиту 
христианства на Западе нет. Это зна-
чит только одно – вера ушла из сердец 
людей, она им перестала быть нужной. 
И если еще случаются какие-то уважи-
тельные жесты в адрес христианства, то 
чаще всего они связаны с сохранением 
культурных памятников, некоторых 
культурных традиций, но практически 
не связаны с живой верой. Конечно, есть 
еще и места массовых паломничеств, и 
проявление религиозных чувств, но они 
все более и более маргинализированы и 
все более и более оттесняются на пери-
ферию жизни общества.

А почему у нас не так? Мы ведь тоже 
европейцы, мы принадлежим к той же 

расе. И если взять нашу историю начи-
ная с Петра I, так ведь была мощнейшая 
прививка западной культуры, западного 
образования, западного образа жизни. 
Все старые русские кафтаны попрятали 
в сундуки и чуланы, оделись в камзолы, 
женщины – в западные платья. Обще-
ство стало полностью вестернизиро-
вано. Казалось бы, уж свои! А ведь на 
глубине ничего не получилось.

Самой радикальной попыткой истор-
гнуть веру была революция. Это было не 
просто интеллектуальное и культурное 
выдавливание веры из жизни общества – 
это было насильственное уничтожение 
веры православной, и вся мощь тогдаш-
него тоталитарного государства была 
брошена на то, чтобы расправиться, как 
говорили, с предрассудками, и один без-
умный правитель, не буду упоминать его 
имя в святых местах, заявлял, что к 1980 
году, который связывался в его болез-
ненном сознании с построением комму-
низма, он покажет «последнего попа» 
по телевизору. Вот уже имя этого госпо-
дина или товарища мало кто помнит, а 
мы с вами молимся в некогда закрытом, 
а ныне наполненном народом Иоаннов-
ском монастыре на Карповке, куда при-
ходили даже в грозные безбожные годы 
верующие жители града сего помолиться 
святому угоднику Божиему.

А вот теперь самый главный вопрос: 
что же все это означает? Ведь по всем 
законам общественного развития, поли-
тической логики ничего не должно 
было остаться от нашей веры, от нашей 
Церкви, от этого монастыря. Но те, кто 
так думал, и те, кто на это работал, ушли 

в небытие. Мы не знаем их, а если знаем, 
то только по учебникам истории, да и то 
с критическим комментарием. А мы с 
вами молимся в этом некогда закрытом 
монастыре. Вот это и есть чудо Божие, 
которое совершилось в жизни нашего 
народа; а если говорить об этом свя-
том месте, то чудо отца Иоанна Крон-
штадтского, великого Божиего угодника, 
который явил свою святость в самые 
что ни есть сложные годы политиче-
ской перестройки общества, когда верх 
брали революционные силы, когда вера 
исторгалась из сердец человеческих. 
А он своим громким, в духовном смысле 
громким голосом обличал тех, кто шел 
по этому страшному пути богоотступни-
чества, и примером своим, верой своей, 
а позже и чудесами своими укреплял и 
укрепляет веру во многих людях, в коих 
вера эта еще колеблется и не усвоена раз-
умом и сердцем.

Поэтому место, в котором мы с вами 
молимся, – это особое место. Оно было 
святым, как я уже сказал, и в тяжелые 
годы гонений, а сейчас, просияв своей 
красотой, является тем местом, куда 
собираются не только жители града 
Петрова, но и паломники, с тем чтобы 
помолиться отцу Иоанну Кронштадт-
скому, великому угоднику земли Рус-
ской, молитвеннику и о Церкви нашей, 
и о стране нашей, и, конечно, о граде 
Петровом.

Еще раз всех вас, мои дорогие, сер-
дечно поздравляю с этим праздником – 
матушку игумению, владык, сестер 
и всех присутствующих. В память о 
пребывании в этом святом храме и сей 
святой обители хотел бы преподнести 
образ Покрова Пресвятой Богородицы. 
Под Ее Омофором, как говорили еще 
провидцы земли Русской, пребывает 
наша земля. Верим, что этот Покров и 
ныне простирается над Россией, над 
всеми, кто с верой и надеждой обращает 
к Пресвятой Богородице свои молитвы. 
Храни вас Господь!

Патриархия.ru

7 июля 2024 года, в Неделю 2-ю по Пятидесятнице, день памяти 
Всех святых, в земле Русской просиявших, праздник Рождества 
честного славного Пророка, Предтечи и Крестителя Господня 
Иоанна, Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
совершил Божественную литургию в Иоанновском ставропиги-
альном женском монастыре в Санкт-Петербурге. По окончании 
богослужения Предстоятель Русской Православной Церкви обра-
тился к верующим с Первосвятительским словом.
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В праздник Тихвинской иконы Божией 
Матери, 9 июля, Святейший Патриарх 

Кирилл совершил Божественную литур-
гию в Успенско-Богородичном монастыре 
Тихвина. Богослужение было посвящено 
20-летию возвращения чудотворного Тих-
винского образа Богородицы в Россию. Оно 
прошло на помосте с сенью перед Успен-
ским собором.  

Его Святейшеству сослужили митро-
полит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий, управляющий делами Москов-
ской Патриархии митрополит Воскресен-
ский Григорий, митрополиты Новгородский 
и Старорусский Лев, Ханты-Мансийский и 
Сургутский Павел, Псковский и Порховский 
Арсений, настоятель епископ Тихвинский и 
Лодейнопольский Мстислав с братией, епи-
скоп Чикагский и Среднего Запада Даниил, 
епископы Кронштадтский Вениамин, Гат-
чинский и Лужский Митрофан, Петергоф-
ский Силуан, Раменский Алексий, секретарь 
епархиального управления протоиерей Сер-
гий Куксевич и другие священнослужители.

Тихвинская икона Божией Матери 
была вынесена из собора и установлена в 
палатке. Перед ней было совершено моле-
ние. За богослужением молились делега-
ция Православной Церкви в Америке, в 
составе которой был протоиерей Александр 
Гарклавс, старший сын протоиерея Сергия 
Гарклавса (1927 – 2015), участвовавшего 
в возвращении иконы в Россию, а также 
губернатор Ленобласти Александр Дроз-
денко, настоятельницы и насельницы мона-
стырей митрополии, паломники, участники 
крестного хода по местам явления Тихвин-
ской иконы «Путь Богородицы».

Пели хор духовенства митрополии под 
управлением Юрия Герасимова и архиерей-
ский хор Тихвинской епархии под управле-
нием Дмитрия Жуйкова.

Владыка Мстислав поблагодарил Патри-
арха за любовь, милосердие и общую 
молитву.

«Тихвинской иконе уже шестьсот сорок 
один год, – сказал он. – Образ покрывает 
Северо-Запад нашей страны, миллионы 
людей поколение за поколением приходили 
к ней в дни скорбей и радостей. Пришло 
время испытаний, наш народ отошел от 
Бога, и Господь попустил нашествие ино-
племенников. Немецко-фашистские войска 

зашли в Тихвин и в течение месяца были 
здесь. Они увезли икону из этого святого 
города. Более шестидесяти лет она нахо-
дилась в Чикаго, в храме Живоначальной 
Троицы. Сегодня мы вспоминаем двадцать 
лет возвращения иконы. Это было чудо – 
по завещанию архиепископа Иоанна (Гар-
клавса), который вместе с названым сыном 
протоиереем Сергием эту икону должны 
были передать в монастырь. Было много 
препятствий. Вспоминаем помощь многих, 

кто привез икону в Тихвин и кого сегодня нет 
с нами, – Патриарха Алексия Второго и вла-
дыку Владимира (Котлярова). Сегодня я бла-
годарю всех людей, которые помогали нам. 
Мы вспоминаем многотысячные крестные 
ходы в Санкт-Петербурге и Москве. Сегодня 
покров Царицы Небесной над нами». 

«Невозможно без внутреннего волнения 
совершать Божественную литургию на этом 
святом месте – особенно иерархам и священ-
никам, которые помнят, как все было, через 
что пришлось пройти – и предшествовавшим 
нам выдающимся иерархам, и нам, недо-
стойным, – пока это святое место не стало 
действительно благолепным, а ведь это тоже 
знак милости Царицы Небесной, – сказал 
Патриарх в проповеди. – А разве могло быть 
иначе? Разве могла отойти от России Божия 
Матерь, видя страдания Своего народа, глу-
боко преданного Ей и хранящего веру в Нее 
как Царицу Небесную? Разве могла Она 
отступить, невзирая на мольбы, страдания, 
скорби, которые предшествовали торжеству 
православия, к которому мы оказались при-
частны? Особенно это чувствуешь, молясь 
здесь перед чудотворным Тихвинским обра-
зом Божией Матери, и понимаешь еще и еще 
раз, что сила Божия сильнее всякой челове-
ческой силы. Что могло сравниться с могу-
чим безбожным Союзом, который провоз-
гласил строительство безбожного общества? 
На это были брошены все силы – политиче-
ские, научные, технические, финансовые, 
образовательные. Все работало на эту идею, 
и один из безумных правителей сказал 
даже, что к 1980 году покажет по телеви-
зору последнего попа. Где этот правитель? 
Молодое поколение знать о нем не знает. 
А Церковь, вера, святыни существуют, и 
так будет до скончания века. Но есть одно 
условие: Господь не отвечает на молитвы, 
если вера исчезает, если у людей проходит 

СОБЫТИЯ

Тихвинский монастырь был основан в 1560 году для хранения иконы Божией 
Матери, чудесно обретенной в 1383 году: образ явился рыбакам над Ладожским 
озером, рядом со Старой Ладогой. В середине 1920-х обитель была закрыта и 
разорена. Во время войны гитлеровцы вывезли икону. Она попала в Прибалтику, 
затем в Германию, а оттуда в США. В 1995 году монастырь был передан Русской 
Православной Церкви, началось восстановление Успенского собора. Главная свя-
тыня обители была возвращена в Россию в 2004 году.

«ОСНОВА ЛЮБВИ – ВЕРА»
В день памяти благоверных князей Петра и Февронии, 

8 июля, митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский 
Варсонофий совершил Божественную литургию в Исаакиев-
ском соборе. Его Высокопреосвященству сослужили управ-
ляющий делами Московской Патриархии митрополит Вос-
кресенский Григорий, епископы Кронштадтский Вениамин, 
Петергофский Силуан, секретарь епархиального управления 
протоиерей Сергий Куксевич, ключарь протоиерей Роман 
Ковальский с клиром, иерей Павел Ермошкин и другие 
священнослужители. В честь Дня семьи, любви и верности 
был совершен крестный ход вокруг собора.

«Во время праздничного молебна мы слышали прокимен: 
«Честна пред Господем смерть преподобных Его», – сказал 
владыка в проповеди. – В переводе на русский – дорога́ в 
очах Господних смерть святых его. Сегодня мы отмечаем 
день кончины святых благоверных князей Петра и Февро-
нии. Они оставили земной мир 25 июня 1228 года. С тех пор 
о них живет светлая память в сердцах людей, в Церкви каж-
дый год совершается этот праздник. В наше время он приоб-
рел еще одно звучание, стал церковно-государственным: по 
всей стране отмечается День семьи, любви и верности»…

«Семья – это, по апостолу Павлу, домашняя Церковь, – 
продолжил архипастырь. – Это ячейка Церкви и государства. 
Нужно прилагать как можно больше усилий, чтобы сохранять 
семьи. К сожалению, у нас большой процент разводов. Люди 
до конца не понимают, в чем суть любви и на чем она осно-
вывается. Основа любви у православных христиан – вера. 

Из веры, как плод, происходит любовь. Она, подобно плоду, 
может и упасть с дерева, но не надо отчаиваться. Бывает, 
любовь куда-то ушла – супруги переругались и не хотят смо-
треть друг на друга. Нет, надо ждать, надеяться и верить, что 
все вернется. Если потеряем веру, то потеряем все дерево, и 
плодов не получим. В христианской семье главное – укре-
плять веру. Родители должны быть примером для детей. Как 
мы живем, так будут жить и наши дети. Надо внимательно 
относиться к своему поведению, быть осторожными, потому 
что дети все видят и потом становятся такими же, как мы. 
Если родители ничего не понимают в жизни, бредут, куда им 
скажут, то и детей с собой ведут в вечную погибель. А надо 
внимательно смотреть за своим поведением, быть осторож-
ными в этом лукавом мире. Сейчас лето, люди ходят в лес по 
грибы и ягоды. Но должны соблюдать осторожность: на тро-
пинке может встретиться гадюка, которая укусит больно или 
даже смертельно. Беспечные прежде всего погибают. А те, 
кто осторожен и аккуратен, предвидят, что может случиться, 
и поступают правильно. Так и в семье. Если вас приглашают 
в гости, надо подумать, что там будет. Если грех, то не надо 
туда идти. Потому что грех – та же змея, которая нас укусит 
и, может быть, смертельно. Надо смотреть за собой и быть 
осторожными, тогда семьи будут сохраняться, жить в радо-
сти и счастье».

«Семьи должны быть многодетными, а у нас не хватает 
детей. Россия – большая, а народа в стране мало. Нужно, 
чтобы христиане больше рожали детей. Когда они повзрос-

леют, мы сможем набирать из них послушников в мона-
стыри, учащихся в духовные школы, и для светских учреж-
дений хватит. Но если у нас в семьях один-два ребенка, 
откуда мы наберем подростков? Сейчас в монастырях бра-
тии по десять-двадцать человек. Если семьи будут много-
детными, то и обители будут заполнены, и духовенства 
будет хватать. А сейчас у нас конкурс небольшой на посту-
пление в семинарию: мало абитуриентов, все их разбирают, 
каждому учебному заведению они нужны. Желаю каждой 
семье иметь как можно больше детей. Одного ребенка надо 
отдавать Богу. Родители должны понимать, что если он в 
Церкви укоренится, то будет молиться за свой род и весь 
род человеческий. Мы все на земле живем временно, и 
молитвы наших детей за нас потом нам помогут. Для этого 
их надо воспитать в православной вере», – завершил пропо-
ведь митрополит Варсонофий.

Храму была подарена икона святых благоверных Петра 
и Февронии. Митрополиту Григорию владыка Варсоно-
фий преподнес крест и панагию, а Юрий Мудров – иконы 
преподобного Исаакия Далматского и святого Александра 
Невского.

За многолетнее житие в благословенном браке прото-
иерей Сергий Куксевич и матушка Ольга Михайловна были 
награждены медалями святых богоотец Иоакима и Анны 
«30 лет в браке». После богослужения был организован 
семейный праздник. Программа включала русские народные 
песни, цирковые и танцевальные номера, игры.

К 20-ЛЕТИЮ ВОЗВРАЩЕНИЯ 
Тихвинской иконы Божией Матери  в Россию
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Ваше Преосвященство, владыка игумен и наместник! 
Владыки! Дорогие отцы, братья и сестры! Всех вас сер-

дечно приветствую.
Для меня действительно посещение Валаамской оби-

тели – это всегда особое событие в жизни, потому что с этой 
обителью очень многое связано. Я неоднократно об этом гово-
рил, но и сейчас еще раз скажу. Особое, потому что помню 
обитель, из которой пытались сделать место мерзости и запу-
стения. И делали это не какие-то разбойники, не какие-то 
лихие люди, а делало это государство, и делало сознательно. 
На месте святости и духовных подвигов, как бы в насмешку 
над этими подвигами, создавалось нечто абсолютно противо-
положное тому, что на протяжении столетий связывалось со 
святостью. Поэтому и в памяти моей очень ярко сохранилось 
и всякий раз отображается мое первое посещение сей святой 
обители вместе с приснопамятным владыкой митрополитом 
Ленинградским и Новгородским Никодимом.

Но вот что удивительно. Хорошо помню свои чувства, и, 
уверен, те же чувства были у митрополита: мы, видя мерзость 
и запустение, не испытывали никакой скорби. Не ахали – мол, 
что окаянные безбожники сделали с этим местом; потому что у 
нас была полная уверенность в возрождении Валаама. Конечно, 
с точки зрения внешнего наблюдателя для такой уверенности в 
то время не было никаких оснований. К 1980 году безбожный 
и безумный правитель хотел построить коммунизм и показать 
по телевизору, как он говорил со свойственной ему грубостью, 
последнего попа. Это была та же эпоха. И здесь – еще раз хочу 
подчеркнуть – было все что угодно, кроме самого главного. 
Здесь не было молитвы, не было проявлений духовной жизни, 
ради чего и были воздвигнуты все эти величественные стены.

Но уныния у нас действительно не было! А была твердая 
уверенность в том, что Бог сильнее всяких правителей, как бы 
они себя ни называли – президентами, генеральными секрета-
рями или еще как-то. Бог сильнее любой человеческой силы. 
И, применяя эту силу к какому-то историческому обстоятель-
ству или месту, Господь способен из камней сих соделать 
детей Аврааму (см. Мф.3:9). То есть из людей с окамененными 
сердцами сделать святых. Есть только одно условие – чтобы 
сами люди этого желали. А народ наш этого желал и верил, 
что наступят времена, когда возродятся монастыри и храмы 
Божии. Верил и в то, что на этом месте – поруганном, осквер-
ненном – снова будут совершаться богослужения и снова поя-
вятся те, кто через монашеские обеты посвящает свою жизнь 
Богу. Поэтому, приезжая на Валаам, помните: вы приезжаете 
в место явления Божией силы и Божиего чуда, которое воз-
родило из пепла обитель, явило из поругания святое место, 
ставшее, после полного забвения, источником радости, вдох-
новения, молитвы для множества людей, которые с верой и 
любовью ко Господу сюда притекают.

Пример сего святого места должен укреплять нашу 
веру, но не только. Укреплять также сознание нашей ответ-
ственности пред Богом. Если Господь такой сильный, что 
из камней сих может соделать детей Аврааму, то ведь как 
Он и нам может помочь! Ни один начальник так помочь 
не может. Господь может изменить нашу жизнь, когда она 
идет не в ту сторону, когда сплошной чередой – разочаро-
вания и скорби, когда мечты не сбываются, когда нет ника-
кого пространства для духовного развития и обретения 
некоей полноты бытия. Тогда и нужно вспоминать события 
потрясающей исторической важности, такие как возрож-
дение нашей Святой Церкви и, конечно, возрождение оби-
телей, одной из которых является Валаамский монастырь. 
Это примеры присутствия Бога в нашей жизни, а значит, 
как же мы должны жить, если Господь так к нам близок? 
Ведь это не фантазия, не сказки – Он рядом. А не было 
бы Господа Бога – разве бы мы с вами здесь находились? 
Да никогда в жизни! Кто бы мог возродить это место, этот 
святой храм, эту святую обитель человеческими силами? 
Не было в то время таких сил, да и сейчас нет, чтобы из 
пепла, из праха возродить очаги духовной жизни нашего 
народа. Поэтому, приезжая на Валаам, всматриваясь во всю 
эту красоту, молясь в этом величественном храме, посещая 
скиты, нужно всегда помнить, что Валаам – это живой 
памятник Божественного присутствия в нашем народе, 
в истории, в настоящем, а значит, и в будущем.

Но для того, чтобы и будущее связывалось с присутствием 
Божиим, мы должны не только вспоминать прошлое, но и 
думать о будущем. В первую очередь мы должны воспиты-
вать детей своих, ничего не боясь. Ни самих детишек, когда 
они буянят и не хотят в церковь идти, ни каких-то учителей 
или воспитателей – никого не надо бояться. Нужно воспи-
тывать детей в вере. Это долг родителей – в первую очередь 
матерей, но также и отцов. Вот это нужно очень ясно понять. 
Потому что Господь на Страшном суде спросит не только о 
наших личных грехах, но также и о чадах, о детях и внуках, 
за которых мы несем ответственность пред Богом. Поэтому 
мое Патриаршее благословение и пожелание, чтобы особое 
внимание каждый и каждая, у кого есть дети и внуки, обра-
щали внимание на их духовное воспитание. А если прояв-
ляются какие-то симптомы духовного неблагополучия, надо 
бить тревогу! Своих сил не хватает – обратиться к кому-то 
опытному из учителей или священников, кто мог бы помочь 
вам исправить траекторию жизненного движения вашего 
чада, чтобы не произошло самое страшное – отрыв ребенка 
от Бога, от благодати, воспитание его в невежестве и безбо-
жии. Вот это задача и родителей, и Церкви нашей, в отноше-
нии которой у меня с первого дня моего Патриаршего служе-
ния было особое обращение, особый призыв: иметь в виду, 
что воспитание детей и молодежи – это не десятый и не 
пятнадцатый пункт нашей повестки дня, а самый первый, от 
которого зависит будущее нашей Церкви и нашего народа...

Молитвами святых подвижников Валаамских да хра-
нит Господь Отечество наше от врагов внешних и внутрен-
них, от всякого врага и супостата, да укрепляет веру людей 
наших, да вразумляет правителей, да вдохновляет священни-
ков, да дает мужество и силы тем, кто обороняет Отечество 
с оружием в руках, дабы жизнь наша была мирная, духовно 
сильная, наполненная верой православной как источником 
всякой другой силы для нашего народа. Аминь.

Патриархия. ru

СОБЫТИЯ

 необходимость общения с Ним. Тогда и 
Он не навязывает нам Свою любовь, Свой 
спасительный промысел и предает нас сте-
чению обстоятельств, которые могут быть 
грозными и разрушительными, через что мы 
и прошли в веке двадцатом».

«И вот сегодня, молясь у чудотворного 
образа и прославляя Пречистую Царицу 
Небесную, мы свидетельствуем о силе 
Божественной, которая превыше всякой 
человеческой силы, – продолжил Предсто-
ятель. – Нам в безбожное время говорили: 
«Верующие – слабые люди, ищут помощи 
откуда-то – никогда эта помощь не придет!» 
Жизнь показала другое – что «слабенькие», 
деклассированные, исторгнутые из обще-
ства православные оказались на стороне 
правды. Оказались настолько сильными, 
что пронесли через испытания веру Хри-
стову, воспитав в ней детей и своих внуков. 
Низкий поклон и благодарность нашим 
отцам и дедам, которые прошли терни-
стым путем, сохраняя веру и благочестие 
в народе. Сегодня мы молимся у чудотвор-
ного образа, у которого собралось большое 
количество паломников. Это свидетель-

ствует о том, что мы живем уже в другой 
стране, в другом обществе, где уважается 
вера, а высшие государственные руководи-
тели, не стесняясь, заявляют о своем пра-
вославии, и многие исполняют церковные 
предписания. Православие стало сердцеви-
ной нашей духовной жизни и частью куль-

туры, фактором, положительно воздейству-
ющим на созидание мирной, справедливой 
жизни общества».

«Дай Бог, чтобы никакие соблазны, силы 
не помрачили наше сознание, не ослабили 
веру. В процессе сохранения веры присут-
ствуют две силы – Божия, без которой ничто 

произойти не может, и человеческая сила. 
Если мы в Господа верим, стараемся жить 
по Его законам, делаем то, чему Он нас 
научил, то вместе с Ним определяем буду-
щее страны. Господь всем управляет, через 
людей осуществляется Его воля, и если 
они не будут готовы и способны эту волю 
осуществлять, то она и не осуществится. 
Сочетание Божественного и человеческого, 
которое реализуется в Церкви, и есть вели-
чайший залог духовного, нравственного 
благополучия народа и страны. Обращаясь 
к Царице Небесной перед Ее чудотворным 
образом, мы вновь и вновь просим Ее укре-
пить физические и духовные силы Прези-
дента нашего православного Владимира 
Владимировича Путина, укрепить власти и 
воинство, народ, дабы мы были способны 
сохранять веру православную, которая 
есть самая великая святыня. Молитвами 
святых, в земле Русской просиявших, под 
Покровом Пречистой Царицы Небесной да 
продолжается исторический путь народа и 
страны, укрепляется вера в сердцах наших. 
Аминь», – завершил проповедь Патриарх 
Кирилл.

ПАТРИАРШАЯ ПРОПОВЕДЬ
в день памяти преподобных Сергия и Германа 

в Валаамском монастыре
11 июля 2024 года, в день памяти преподобных Сергия и Германа Валаамских, чудотворцев, Святей-
ший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в сослужении митрополита Санкт-Петербургского 
и Ладожского Варсонофия и сонма архиереев и духовенства совершил Божественную литургию в Спасо- 
Преображенском Валаамском ставропигиальном мужском монастыре, в верхнем храме Спасо-Преобра-
женского собора Валаамского монастыря. По окончании богослужения Предстоятель Русской Православ-
ной Церкви обратился к верующим с Первосвятительским словом.
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12 июля 2024 года, в день памяти слав-
ных и всехвальных первоверхов-

ных апостолов Петра и Павла, Святейший 
Патриарх Кирилл, накануне прибывший 
с Валаама в Санкт-Петербург, возглавил 
служение Божественной литургии в исто-
рическом императорском соборе апосто-
лов Петра и Павла в Петропавловской 
крепости. Его Святейшеству сослужили 
митрополиты Санкт-Петербургский и 
Ладожский Варсонофий, управляющий 
делами Московской Патриархии митро-
полит Воскресенский Григорий, митро-
политы Хабаровский и Приамурский 
Артемий, Читинский и Петровск-Забай-
кальский Димитрий, епископы Нарвский 
и Причудский Лазарь, Кронштадтский 
Вениамин, Выборгский и Приозерский 
Варнава, Тихвинский и Лодейнополь-
ский Мстислав, Гатчинский и Лужский 
Митрофан, Петергофский Силуан, Рамен-
ский Алексий, секретарь епархиального 
управления протоиерей Сергий Куксе-
вич, настоятель архимандрит Александр 
(Федоров) и другие священнослужители. 

Первоиерарх возглавил чин наречения 
архимандрита Макария (Муминова), кли-
рика Хабаровской епархии, во епископа 
Нерчинского и Краснокаменского, напут-
ствовал его на служение, вручив архие-
рейский жезл.

Затем Святейший Владыка совершил 
славление первоверховным апостолам 
Петру и Павлу. 

Митрополит Варсонофий от лица 
архиереев, духовенства и верующих 
Санкт-Петербургской митрополии при-
ветствовал Святейшего Патриарха и пре-
поднес Его Святейшеству Тихвинскую 
икону Божией Матери. 

Затем к участникам богослужения 
обратились губернатор Санкт-Петербурга 
А.Д. Беглов и художник Н.С. Сафронов, 
который вручил Святейшему Патриарху 
Кириллу приобретенный им старинный 
Тихвинский образ Пресвятой Богоро-
дицы и попросил разместить его в храме 
Воскресения Христова на Васильевском 
острове г. Санкт-Петербурга. 

Предстоятель Русской Церкви обратился 
к верующим с Первосвятительским словом: 

«Ваши Высокопреосвященства и Пре-
освященства! Владыка митрополит! Доро-
гие собратья! Уважаемое руководство 
города! Господин губернатор, наш посто-
янный сомолитвенник Александр Дми-
триевич! Дорогой брат Никас!

Всех я сердечно вас приветствую, но 
еще и еще раз повторю то, что уже гово-
рил. Всегда с особым чувством совершаю 
богослужения во многих храмах Петер-
бурга, но с этим храмом связаны особые 
воспоминания. Когда здесь был музей, 
когда здесь невозможно было молиться, 
многие православные петербуржцы при-
ходили сюда и молились втайне, в том 
числе поминая государей, которые здесь 
покоятся. Молились, конечно, и о том, 
чтобы как можно быстрее прошло страш-
ное время воинствующего атеизма, кото-
рый изгнал верующих людей из храмов. 
В лучшем случае храмы отдавались под 
музеи, как этот храм, а в худшем их про-
сто взрывали.

Мы сейчас живем в особую эпоху. 
Некоторые святые отцы говорили, что 
такие эпохи наступают для передышки, 
и это вполне возможно. Никто не знает, 
что нас ждет в будущем. Это совсем 
не значит, что нужно говорить о неких 
«страшилках», но история всегда пред-
полагает смену хорошего на плохое, пло-
хого на хорошее. Потому что в истории 
кроме Промысла Божия присутствует 
еще и человеческий грех. Если бы этого 
греха не было, то мы бы уже пребывали в 
Царстве Божием даже при земной жизни. 
Но это не так, и греховные страсти, гре-
хом движимые силы нередко приводят 
к большим трудностям, в том числе в 
государственной, общественной, личной 

жизни, и каждый об этом хорошо знает. 
Но вот сейчас особое время – еще раз 
хочу сказать – духовной передышки для 
всех нас, и нужно благодарить Бога и за 
Президента нашего православного, и за 
руководителей нашего города Петербурга 
православных, и за многих других госу-
дарственных руководителей, которые не 
по должности, не в силу конъюнктуры, 
а движимые искренним религиозным 
чувством многое делают для восстанов-
ления церковной жизни, в том числе для 
возвращения святынь.

Хотел бы сердечно поблагодарить Вас, 
дорогой Никас, еще и еще раз за этот бес-
ценный дар. Полностью согласен с тем, 
что замечательным местом для постоян-
ного пребывания сей святой иконы будет 
храм Воскресения Христова на Васи-
льевском острове, рядом со Смоленским 
кладбищем. Такой вот и для меня дорогой 
храм, я уже об этом говорил. К сожалению, 
во времена моего детства он был закрыт. 
Проходя к храму Смоленской иконы 
Божией Матери, – а мы с мамой, в моем 
раннем детстве, посещали этот храм каж-
дую субботу и воскресенье, – мы видели 
отчужденный от Церкви, от народного 
благочестия храм Воскресения и всегда 
надеялись на то, что он просияет своей 
красотой. Поэтому с удовольствием пере-
дам этот образ, Ваш бесценный дар мне, в 
храм Воскресения Христова на Васильев-
ском острове.

Еще раз всех вас, мои дорогие вла-
дыки, отцы, братья, сестры, поздравляю 
с замечательным праздником – престоль-
ным праздником сего исторического 
кафед рального собора Санкт-Петербурга, 
с праздником города, поелику в честь свя-
тых Петра и Павла он назван. Их молит-
вами да хранит Господь землю нашу, да 
хранит Господь сей град Петербург и, 
самое главное, да хранит Господь веру 
православную в наших сердцах. А если 
есть вера, то есть и надежда на буду-
щее – светлое будущее и народа нашего, и 
Отечества нашего. С праздником всех вас 
поздравляю!» В дар митрополиту Санкт-
Петербургскому и Ладожскому Варсоно-
фию Святейший Владыка передал памят-
ные крест и панагию. 

В завершение состоялось вручение 
Патриарших наград. Всем участникам 
богослужения были вручены иконки пер-
воверховных апостолов Петра и Павла с 
Патриаршим благословением.

СОБЫТИЯ

БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ 
в Петропавловском соборе

Концерт в честь Дня Крещения Руси
В день памяти равноапостольного великого князя Владимира – День Креще-

ния Руси, 28 июля, на колоннаде Казанского кафедрального собора состоялся 
концерт, организованный миссионерским отделом при поддержке творческого 
объединения «Филармония души».

Сотрудница отдела Наталья Метелева рассказала, как Крещение Руси повлияло 
на ее дальнейшую историю. Она напомнила, что с принятием христианства русская 
культура получила мощный толчок к развитию: появились великие иконописцы – 
Феофан Грек, Андрей Рублев и их ученики, мастера слова – например, переводчик 
Максим Грек и преподобный монах Нестор, автор «Повести временных лет».

Ольга Максимова исполнила произведения на электроарфе, выступили рок-
музыканты из группы «Ангел Небес», ансамбль юных исполнителей и их стар-
ших наставников «Преображение», мастер дудука Виталий Погосян. Иерей Сер-
гий Учанейшвили исполнил песню о святом Иоанне Кронштадтском и другие 
композиции, руководитель проекта «Филармония души» иерей Анатолий Першин 
представил авторские композиции в дуэте с Виталием Погосяном. Выступление 
дуэта скрипачей Софии Бридж и Игоря Залихвалова превратилось в настоящую 
драму на сцене и стало прекрасным завершением программы.

Во время концерта миссионеры общались с гостями и жителями города, рас-
сказывали о празднике и православной вере, раздали около трех сотен листовок, 
посвященных Евангелию и событиям Крещения Руси.
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«БОГОРОДИЦА СРЕДИ НАС»
В праздник Казанской иконы Божией Матери, 

21 июля, митрополит Санкт-Петербургский и 
Ладожский Варсонофий совершил Божественную 
литургию в Казанском кафедральном соборе. Его 
Высокопреосвященству сослужили епископы Крон-
штадтский Вениамин, Выборгский и Приозерский 
Варнава, Тихвинский и Лодейнопольский Мстислав, 
Петергофский Силуан, наместник Санаксарского 
монастыря архимандрит Иннокентий (Руденко), 
протоиерей Николай Преображенский, ключарь 
собора протоиерей Андрей Герасимов, председатель 
приходского совета протоиерей Александр Пашков, 
иерей Павел Ермошкин, духовенство собора и дру-
гие священнослужители. Пел хор собора под управ-
лением Светланы Румянцевой.

В собор на богослужение были доставлены мощи 
святого праведного воина Феодора Ушакова, при-
везенные из Санаксарского монастыря для участия 
в военно-морском параде в честь Дня ВМФ. Было 
совершено славление перед чтимым образом Казан-
ской иконы Пресвятой Богородицы, в честь празд-
ника снятым с иконостаса и положенным на аналой 
в центре храма. 

«Поздравляю вас с престольным праздником, 
памятью Казанской иконы Божией Матери, – сказал 
владыка в проповеди. – Когда Божия Матерь при-
шла на Русь, Она решила не оставлять без Своего 
покрова никакую ее часть, и в разных местах страны 
появились Ее чтимые иконы. На Северо-Запад при-
шла Тихвинская икона Божией Матери, и недавно 
мы встречали Святейшего Патриарха Кирилла, кото-
рый совершил Божественную литургию в Успенском 
Тихвинском монастыре по случаю 20-летия возвра-
щения чудотворного образа в Россию. Сегодня мы 
празднуем явление Казанской иконы, а через два 
дня владыка Варнава на Коневце будет отмечать 
праздник Коневской иконы Божией Матери. Мы 
верим, что Богородица присутствует среди нас через 
Свои иконы. Она присутствует здесь для нашего 
спасения. Кого спасает Божия Матерь? Тех, кто 
погибает духовно. Люди обращаются к Ней со скор-
бями, и Она помогает. Пока человек живой, он еще 
не погибший. Даже самый грешный и, казалось бы, 
неисправимый человек может в последнюю минуту 

покаяться, как благоразумный разбойник на кресте, 
пробудиться от духовного сна. Таких людей Матерь 
Божия спасает».

«Мы должны помнить слова апостола Павла, кото-
рые пронзают сердце: «Не обманывайтесь: ни блуд-
ники, ни идолослужители, ни прелюбодеи, ни мала-
кии, ни мужеложники, ни воры, ни лихоимцы, ни 
пьяницы, ни злоречивые, ни хищники – Царства 
Божия не наследуют» (1Кор.6:9-10), – продолжил 
архипастырь. – Он точно знал, потому что был вос-

хищен до третьего неба и получил откровение Божие. 
Если надеемся, что можем спастись «просто так», – не 
спасемся. Мы должны просить Божию Матерь, чтобы 
Она продлила дни нашей жизни для покаяния, исправ-
ления, выздоровления. Царица Небесная имеет такое 
дерзновение перед Господом – просить и молиться за 
страждущих, которые имеют хоть какую-то надежду 
на спасение. Поэтому мы всегда приходим к Ней, 
когда Святая Церковь отмечает дни памяти Ее икон и 
события, связанные с Ее земной жизнью. Мы к Ней 
обращаемся как к Матери, просим, чтобы Она помогла 
нам, покрыла нас от всякого зла, искушения, которыми 
диавол постоянно нас окружает. Избавить нас от иску-
шения помогает сила Божия, которую получают все 
приходящие в храм, чтобы здесь исповедоваться и, 
причащаясь, соединяться с Ним. Поэтому мы должны 
ходить в храм всегда, когда есть возможность, чтобы 
напитаться Божией благодатью. Если чувствуем, что 
благодать нас покинула, надо исповедоваться и вновь 
ее приобретать».

«Благодарю владык нашей митрополии, которые 
сегодня приехали сюда, чтобы соборно помолиться 
перед Казанской иконой Божией Матери. У них 
в епархиях тоже есть храмы, посвященные этому 
образу, но они приехали в Казанский собор Санкт-
Петербурга. Моя благодарность и отцу Иннокентию, 
наместнику Санаксарского монастыря, который 
приносит каждый год мощи святого воина Феодора 
Ушакова в Санкт-Петербург, и обязательно хоть один 
день они находятся в кафедральном соборе, чтобы 
все наши прихожане могли преклонить колена и 
помолиться угоднику Божию, нашему земляку. Он 
жил в имперской столице, учился здесь, у него была 
здесь квартира, но скончался он на покое в Мордо-
вии. Мощи прибыли в столицу российского флота 
для участия в военно-морском параде, который 
состоится в следующее воскресенье, чтобы благо-
словить моряков достойно защищать Отечество», – 
завершил проповедь митрополит Варсонофий.

Храму подарена Казанская икона Божией Матери. 
Сотрудник администрации губернатора Санкт-
Петербурга Александра Поликарпова награждена 
медалью святого апостола Петра. Богослужение 
транслировал YouTube-канал собора.

Чудесное обретение Казанской иконы Пресвятой Богородицы про-
изошло 8/21 июля 1579 года в Казани. После пожара без крова оста-
лось много горожан. Среди погорельцев была дочь стрельца Матрена 
(Матрона) Онучина, которой во сне явилась Богоматерь и указала, где 
под землей спрятана Ее икона. Поначалу девочке никто не поверил – ни 
местный градоначальник, ни архиепископ. Когда же сон приснился ей в 

третий раз, ее семья самостоятельно начала раскопки, и в указанном 
месте на глубине около метра девочка обнаружила икону. Обретен-
ную реликвию отправили крестным ходом в первый православный храм 
Казани – Благовещенский собор. Двое слепых, дотронувшись до иконы, 
прозрели. На месте обретения возвели монастырь. Матрона первой при-
няла в нем постриг с именем Мавра и впоследствии стала его игуменией.
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315-летие ПОЛТАВСКОЙ БИТВЫ
27 июня по ст. ст. (по новому стилю 8 июля в 

XVIII веке, ныне 10 июля) 1709 года произо-
шло генеральное сражение Северной войны 1700 – 
1721 годов – Полтавская битва. Русская армия под 
командованием Петра I разгромила шведскую 
армию Карла XII. 

С собой в поход Государь Пётр Алексеевич взял 
Казанскую икону Божией Матери, именуемую 
также Каплуновской. Этот образ удалось вывезти 
из села Каплуновка на Слобожанщине накануне 
пожара, устроенного там шведами. Интересно, что 
Карл XII, не видя иконы, убедился в её чудотворной 
силе. Наблюдая, как огонь уничтожает строения в 
Каплуновке, король Швеции с удивлением заметил, 
что посреди пламени остаётся невредимой деревян-
ная церковь. Он спросил, почему так происходит, и 
услышал в ответ, что в храме хранился образ, про-
славленный своими чудесами. «Если мы без иконы 
церкви не можем сжечь, как же нам трудно придется 
там, где сама святыня присутствовать будет!» – вос-
кликнул завоеватель.

Опасения Карла XII вполне оправдались. В канун 
генерального сражения Пётр собрал полки на поле 
под Полтавой. Солдаты и офицеры совершили 
молебен перед чудотворной Казанской иконой из 
села Каплуновка. Государь, предстоя перед святым 
образом, просил Богородицу о победе над непри-
ятелем. И Божия Матерь стала, по словам акафиста, 
щитом и ограждением от врагов видимых и неви-
димых не только в битве под Полтавой, завершив-
шейся через два часа после начала сокрушительной 
победой русских войск, но и в устроении новой 
северной столицы. 

При Петре I в Санкт-Петербург привозят Казан-
скую икону, принадлежавшую царице Прасковии 
Федоровне, родственнице Петра. Согласно послед-
ним исследованиям, она была списком (увеличен-
ной копией) с изначального казанского прототипа. 
После длительного нахождения в церкви Рожде-
ства Богородицы на Невском проспекте она была 

помещена в новом Казанском соборе, который был 
возведен в 1801 – 1811 гг. для нее архитектором 
А.Н. Воронихиным. Казанская икона стала одной из 
главных православных святынь Санкт-Петербурга. 
В акафисте Пресвятой Богородице пред этой ико-
ной «Казанская» говорится: «Видя царь Пётр, что 
от святой иконы Богоматери Божией благодатью 
производятся многие чудеса, берёт её своему воин-
ству в путеводительницы и в день сражения против 
шведов в щит и покров, и полностью победив врага 
с помощью Богоматери, тем безупречный камень в 
основание нового царствующего города положил, 
икону Твою чудесную, как освящение, как щит и 
ограждение, в сердце города поставил» (икос 5).

В результате победы русской армии под Пол-
тавой военное могущество Шведской империи на 
суше было подорвано. Россия, которая вела Север-
ную войну со Швецией за выход к Балтийскому 
морю, перешла в стратегическое наступление и 
заняла Прибалтику. Благодаря этой победе сильно 
вырос международный престиж России. В честь 
этой победы в 1995 году был установлен День воин-
ской славы России, который отмечается 10 июля.

Разгром шведской армии в 1709 году привел к 
перелому в Северной войне в пользу России и в 
результате к ее победе в Северной войне. В 1721 
году Северная война закончилась полной победой 
Петра, что существенно изменило в пользу России 
соотношение сил на Балтике. К России отошли ста-
ринные русские земли, и она прочно укрепилась 
на берегах Балтийского моря. 30 августа (ныне 
12 сентября) 1721 года был подписан Ништадт-
ский мирный договор. По итогам Северной войны 
к России были присоединены Ингрия (Ижора), 
Карелия, Эстляндия, Лифляндия (Ливония), осно-
ван Санкт-Петербург. Российское влияние прочно 
утвердилось и в Курляндии. Была решена ключе-
вая задача, поставленная Петром I, – обеспечение 
выхода к морю и налаживание морской торговли 
с Европой.

10 июля 2024 года в Сампсониевском соборе Санкт-Петербурга была совершена Божественная 
литургия. Поскольку победа в Полтавской битве была одержана в день памяти св. Сампсона Странно-
приимца, по указу императора в новой столице в 1710 году была построена деревянная церковь в честь 
этого святого. Впоследствии на этом месте в 1728 – 1740 годах был воздвигнут каменный собор. В день 
200-летия битвы под Полтавой, 10 июля 1909 г., у Сампсониевского собора был открыт памятник Петру I. 

В XX веке Сампсониевский собор ждала нелегкая участь. В 1938 г. в храме приостановили все службы. 
С 1972 г. храмовый комплекс стал частью мемориального музея А. В. Суворова, а в 1984 г. его взял под опеку 
Государственный музейный комплекс «Исаакиевский собор», в состав которого он входит до сих пор.

До наших дней собор-памятник дошел без значительных изменений. Внешняя и внутренняя отделка 
практически полностью восстановлена, а иконы и церковная утварь, имеющие высокую историческую цен-
ность, сохранены благодаря сотрудникам Эрмитажа довоенного Ленинграда.

С 2002 г. Сампсониевский собор является не только историческим памятником и достопримечательно-
стью, но и действующим православным храмом. В мае 2002 г. здесь возобновили нерегулярные богослуже-
ния. В настоящее время полностью отреставрированный собор возвратили Церкви. С 2010 года в Самп-
сониевском соборе проводятся ежедневные богослужения. 5 февраля 2017 года исторический собор был 
передан Русской Православной Церкви в пользование на 49 лет. Храмовый комплекс находится под охраной 
государства как памятник архитектуры.

Митрополит Варсонофий 25 июля принял участие в заседании Священного Синода,  
состоявшемся в Патриаршей и Синодальной резиденции в Даниловом монастыре 
под председательством Святейшего Патриарха Кирилла. Установлено празднование 
дня принесения в Троице-Сергиеву лавру образа Святой Троицы, написанного преподобным 
Андреем Рублевым. Оно будет совершаться ежегодно 9/22 июня с полиелейным богослужением.

Митрополит Варсонофий провел 26 июля в исторической 
резиденции московских митрополитов при храме 
пророка Божия Илии в Черкизове заседание комиссии 
Межсоборного присутствия по церковному управлению, 
пастырству и организации церковной жизни.
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Торжественная церемония освящения 
музейно-храмового комплекса «Новый 

Херсонес» прошла 28 июля – в день памяти 
святого равноапостольного князя Влади-
мира и в День Крещения Руси. В меропри-
ятии приняли участие 12 архиереев и более 
100 священнослужителей.

Праздничный день начался с крестного 
хода, который прошел от музея Христиан-
ства до Свято-Владимирского кафедрального 
собора. Сегодня в нем прошла первая после 
реконструкции храма Божественная литур-
гия, после которой был открыт памятник свя-
тому равноапостольному князю Владимиру. 
Автор изваяния – российский скульптор 
Виталий Дмитриевич Шанов. Открытие 
«Нового Херсонеса» – историческое собы-
тие. Грандиозный музейно-храмовый ком-
плекс был создан по поручению президента 
России, при финансовой и организационной 
поддержке Фонда «Моя история» и с благо-
словения Патриаршего совета по культуре.

В послании Президента РФ Владимира 
Путина, которое зачитал его представитель 
в Южном федеральном округе Владимир 
Устинов, говорится: «Символично, что 
именно сегодня в Севастополе открывается 
историко-археологический парк «Херсо-
нес Таврический». В короткие сроки здесь 
создано современное, комфортное про-
странство, отреставрирован Свято-Влади-
мирский собор, возведены новые экспози-
ционные площадки и музейные комплексы, 
организованы удобные места отдыха.

Важно, что этот замысел был реализован 
во многом благодаря объединению усилий 
Русской Православной Церкви, Правитель-
ства города Севастополя и других регио-
нов, ученых и архитекторов, строителей и 
волонтеров, при активной поддержке дело-
вых кругов и общественных организаций.

Хочу выразить искреннюю признатель-
ность всем, кто участвовал в этом уникаль-
ном проекте. Уверен, что «Херсонес Таври-
ческий» станет крупным просветительским, 
научно-исследовательским и туристическим 
центром. Позволит осуществить перспектив-
ные творческие инициативы и программы, 
содействующие воспитанию молодежи на 
основе ценностей патриотизма, любви к род-
ной стране, ее истории и культуре».

Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл направил приветствие участни-
кам церемонии открытия музейно-храмового 
комплекса «Новый Херсонес», в котором, в 
частности, говорится: «Сердечно привет-
ствую всех вас и поздравляю со знаменатель-
ным событием – открытием музейно-храмо-
вого комплекса «Новый Херсонес». 

Херсонес Таврический, рядом с которым 
возведен этот прекрасный комплекс, имеет 
древнюю историю, насчитывающую не одну 
тысячу лет. Уже в первом веке сюда прони-
кает свет Христов: именно на эту землю был 
отправлен в ссылку святой Климент Рим-
ский, один из 70 апостолов. Здесь он утешал 
и наставлял других осужденных, здесь при-
нял и мученическую кончину.

Спустя почти восемь веков честные 
мощи этого святого были обретены равно-
апостольными Кириллом и Мефодием по 
дороге в Хазарию, куда они отправились в 
составе дипломатической миссии. Для дела 
проповеди Евангелия среди славян солун-
ские братья составили переводы Священ-
ного Писания и богослужебных книг на 
местные языки.

В X веке в Херсонесе принял крещение 
святой равноапостольный князь Владимир. 
Благодаря его решению мы получили не 
только сокровище истинной веры и вошли 
в семью христианских народов, но и обра-
зовали единое государство. Именно о вели-
кой силе духовного и культурного единства 
напоминает нам сегодня этот музейно-хра-
мовый комплекс.

Хотел бы выразить глубокую призна-
тельность Президенту России Владимиру 
Владимировичу Путину, по инициативе и 
при непосредственном участии которого 
был возведен «Новый Херсонес», а также 
всем потрудившимся над созданием этого 
комплекса. Призывая на вас Божие бла-
гословение, желаю вам доброго здравия, 
радости и бодрости духа».

В свою очередь, митрополит Симферо-
польский и Крымский Тихон выразил сер-
дечную благодарность Патриарху Москов-
скому и Всея Руси Кириллу, Президенту 
Российской Федерации, властям Сева-
стополя, военным строителям, благотво-
рителям, всем, кто оказывал конкретную 
помощь в успешной реализации проекта.

Действительно, «Новый Херсонес» будет 
важен в своей духовной, катехизической, 
мировоззренческой, культурной направлен-
ности, историко-образовательной миссии, 
масштабах строительства, качества работ и 
даже сроках сдачи. Строительство «Нового 
Херсонеса» началось в 2022 году и было 
завершено чуть более чем за полтора года. 
Комплекс зданий и сооружений общей 
площадью 140 000 кв. метров расположен 
на 24 гектарах благоустроенной и превра-
щенной в уникальный садово-парковый 
ансамбль территории. В завершение для всех 
гостей праздника была предложена трапеза, 
а также культурная и концертная программа.

СОБЫТИЯ

Александр Беглов: «На Васильевском острове появится духовно-просветительский 
центр в память о героях полярных конвоев. Соответствующее решение о 
предоставлении земельного участка православной религиозной организации “Приход 
храма Апостола Андрея Первозванного” на Васильевском острове принято 17 июня 
2024 года на рабочем совещании губернатора Александра Беглова с членами городского 
правительства. Участок расположен на бульваре Александра Грина. Здесь инвестор 
планирует построить духовный центр с музеем северных конвоев и храмом».

Митрополит Варсонофий принял 30 июля в епархиальном управлении 
инициативную группу по строительству духовно-патриотического 
просветительского центра с музеем полярных конвоев и храмом в честь 
святого апостола Андрея Первозванного на бульваре Александра 
Грина Васильевского острова. Владыка напутствовал гостей словами 
поддержки и преподал благословение на добром и нелегком пути 
по созиданию храма Божия.

Открытие «Нового Херсонеса» – 
ИСТОРИЧЕСКОЕ СОБЫТИЕ
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Заказать требы
в Казанском соборе 

онлайн

Общегородской молодежный молебен 
СВЯТЫМ ПЕТРУ И ФЕВРОНИИ

В день памяти благоверных князей Петра и 
Февронии Муромских, 8 июля, в Казан-

ском кафедральном соборе состоялся обще-
городской молодежный молебен о даровании 
христианского супружества и семейного бла-
гополучия с акафистом святым.

Богослужение совершил председатель 
приходского совета протоиерей Александр 
Пашков в сослужении председателя отдела 
по делам молодежи протоиерея Констан-
тина Головатского, председателя комиссии 
по вопросам семьи, защиты материнства и 
детства протоиерея Александра Дягилева, 
священнослужителей, ответственных за 
молодежное направление на приходах. Пел 
молодежный хор собора под руководством 
Василия Борисенко.

За богослужением молились молодые при-
хожане храмов и все желающие обратиться к 
святым супругам об устроении семьи.

Протоиерей Александр Пашков в слове 
перед молебном подчеркнул, что создание 
семьи есть исполнение заповеди Божией, 
изначально обращенной к человеку, как сви-

детельствует Священное Писание. Современ-
ный мир, живущий без Бога, идет к разру-
шению и самоуничтожению. Противостоять 
этому можно исполнением заповедей Божиих, 
поэтому так важно создавать крепкие семьи, 
воспитывать детей в христианской вере.

После молебна протоиерей Александр 
Дягилев рассказал о проведении библейских 
групп и прокомментировал отрывок послания 
к Ефесянам (Еф.5:15-17), который разбирался 
на одном из занятий.

«Часто знакомые слова Нового Завета при 
подробном разборе в группе могут зазвучать 
неожиданным образом. В какой-то момент 
Господь дает человеку шанс что-либо совер-
шить в жизни, создает для этого условия. 
Важно воспользоваться этим шансом, благо-
приятными условиями, которые создает Бог: 
увидеть рядом с собой свою будущую вто-
рую половинку – человека, с которым будешь 
готов пройти вместе жизненный путь», – ска-
зал отец Александр.

На колоннаде состоялся концерт «Любовь 
приходит к нам…». В нем приняли участие 
молодежный хор собора, солист Петербург-
концерта Анатолий Ломунов, Анна Абику-
лова, протодиакон Сергий Фрунза, Галина 
Калганова, Ольга Братчина, Евгения Стаха-
нова, Катерина Кузнецова, Андрей Малышев, 
Сергей Попов, Алена Мещерякова, иерей 
Сергий Учанейшвили. Прозвучали как совре-
менные авторские композиции, так и извест-
ные популярные песни. Концерт закончился 
хороводом под народную музыку на площади 
у собора.

По благословению митрополита 
Варсонофия 10 июля 2024 года делегация 
Православной Церкви в Америке 
посетила Казанский кафедральный 
собор. Делегация в составе архиепископа 
Чикагского и Среднего Запада Даниила, 
представителя Православной Церкви 
в Америке при Патриархе Московском и 
всея Руси протоиерея Даниила Андреюка, 
ключаря Троицкого кафедрального собора 
города Чикаго иерея Александра Коранда 
прибыла в Северную столицу для 
участия в торжествах по случаю 20-летия 
возвращения чудотворной Тихвинской 
иконы Божией Матери в Россию. Гостей 
встретил председатель приходского 
совета протоиерей Александр Пашков 
и рассказал об истории и современной 
жизни Казанского кафедрального собора.


